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中央憲制基礎扎實 確保港法治環境
林定國籲各界珍惜尊重自身法律制度做事

下周一（4日）是「國家憲法日」，也是中華人民共和國憲法公布實施41周年。特區政府

律政司司長林定國昨晚在「慶祝『國家憲法日』晚宴講座」上表示，中央政府一直堅持依法

治國，依法治港，依法保障「一國兩制」實踐及推進祖國統一，嚴格依照憲法和基本法辦

事，依法保障特區高度自治，防範和反對外部勢力干預港澳事務，維持香港、澳門長期繁榮

穩定等，在國家憲法、基本法、香港國安法，已明確說明有扎實的憲制基礎確保香港的法治

環境，故香港各界要珍惜、尊重自身法律制度做事。 ◆香港文匯報記者 黃書蘭

香港文匯報訊 據人民政協報報道，11月30
日，全國政協辦公廳在深圳召開會議，向港澳
地區全國政協委員傳達全國政協十四屆常委會
第二次、第三次、第四次會議精神。全國政協
副秘書長、機關黨組副書記鄒加怡出席並講
話。
鄒加怡介紹了十四屆全國政協以來三次專題

議政性常委會會議的舉辦情況，傳達了中共中
央政治局常委、全國政協主席王滬寧在三次會
議上的重要講話精神，介紹了中共中央政治局
常委、國務院副總理丁薛祥，國務院副總理何
立峰、張國清分別在三次會議上所作報告的主
要內容，以及與會常委和列席同志提出的主要
意見和建議。

就港澳地區全國政協委員進一步深入學習
習近平新時代中國特色社會主義思想，更好履
職盡責、發揮「雙重積極作用」，鄒加怡提出
三點意見：深入學習習近平文化思想，講好中
國文化故事、傳播好中國聲音；高質量共建
「一帶一路」，助推港澳融入國家發展大局；
發展壯大愛國愛港愛澳力量，構建更廣泛的國

內外支持「一國兩制」的統一戰線。
會議上，鄒加怡代表全國政協辦公廳向榮獲
2023年度香港特別行政區授勳及委任太平紳士
的委員頒發了賀信。
中央政府駐港聯絡辦副主任尹宗華出席會
議。港澳地區全國政協委員約 160人參加會
議。

全國政協辦公廳在深向港澳委員傳達常委會會議精神

香港文匯報訊 12月2日是東江縱隊成立80周年
紀念日，「紀念東江縱隊成立80周年座談會」昨
日在香港廣州社團總會會所舉行。會上播放了有關
東江縱隊的短視頻。有參加者表示，大家紀念東江
縱隊成立80周年，是為了對照《愛國主義教育
法》，繼承和弘揚東江縱隊前輩偉大的愛國主義精
神，竭盡全力在中國共產黨的領導下，為中華民族
的偉大復興、為國家的發展、香港的繁榮貢獻自己
力量。
座談會由東江縱隊歷史研究會、香港廣州社團總
會、紫荊研究院和嶺南大學香港與華南歷史研究部
合辦，香港廣州社團總會主席黃俊康主持。百歲東

江縱隊老戰士、原工聯會理事長潘江偉和東江縱隊
老戰士羅競輝出席座談，並接受獻花和慰問金。

東江縱隊戰力強 曾救英美戰俘
香港史專家劉蜀永教授表示，抗日戰爭時期，中

國共產黨直接領導的四支重要武裝力量，分別是八
路軍、新四軍、東北抗日聯軍和華南抗日游擊隊。
東江縱隊則是華南抗日游擊隊中實力最強的一支部
隊，港九獨立大隊是其下屬部隊。據不完全統計：
東江縱隊對日偽軍作戰1,400餘次；斃傷日偽軍
6,000餘人；俘虜約3,500餘人；繳獲槍支6,500餘
支（挺）、炮25門。
1946年東縱北撤時，已是一支有1.1萬人的部

隊，建立了面積約六萬平方公里的根據地和游擊
區，管轄人口450萬人以上。東江縱隊還曾在營救
抗日文化人的秘密大營救，營救英軍戰俘、美軍飛
行員和與盟軍的情報合作等方面作出過重要貢獻。
東江縱隊以3,500多人的犧牲，為抗戰勝利付出了
重大代價。國家和人民永遠不會忘記他們！
東江縱隊歷史研究會會長、東江縱隊政委尹林平

之女尹小平發言表示，抗戰時期，在遠離中央、孤

懸敵後的環境下，在沒有配給的情況下，東江縱隊
能夠成長壯大，英勇抵抗日本侵略者，靠的是自力
更生的革命精神。
她說，東江縱隊的自力更生精神通過一些老戰

士，一直傳承到了國家改革開放期間，代表性的人
物是袁庚和許智明。蛇口經濟特區創立的時候，沒
有任何資金支持。袁庚他們提出招商引資，在政府
支持下成功引入境外資金，利用國家政策為蛇口特
區的發展闖出一條新路來。
東江縱隊港九獨立大隊大隊長蔡國樑之子蔡建中

發言表示，抗戰時期，香港不少家庭兄弟姐妹齊參
隊、父母子女同上陣，甚至是全家參戰的。例如被
譽為「香港抗日一家人」的沙頭角羅家，有11人
參加港九大隊。
「我父親蔡國樑、叔叔蔡仲敏、阿嬸黃麗珍、二

姑蔡冰如，原是香港淘化大同罐頭廠的工人，一起
參加了港九大隊。東江縱隊港九獨立大隊的抗戰
史，實質就是香港市民在中國共產黨領導下奮不顧
身、愛國衛港的抗戰史！」蔡建中說。
專程來港赴會的深圳、廣州東江縱隊後人，包括

東江縱隊司令員曾生之子曾德平等出席座談。

香港文匯報訊（記者 金文博）
香港的高中公民與社會發展科
（公民科）要求學生最少到內地
考察一次，今學年更新設廣東省
以外地區的行程。特區政府教育
局局長蔡若蓮昨日表示，本學年
接獲 497 間學校申請參加考察
團，預計將有超過5萬名學生和
5,500名教師赴內地考察，大部分
獲編配2日及3日行程，其中以廣
州和深圳等大灣區內地城市及上
海的行程較受歡迎。截至上月
底，已有 36團共約 3,760 名高中
學生和約400名教師出發前往廣
東省12個地區、上海、福建及貴
州等地，學生表現積極，師生評
價正面。
蔡若蓮在立法會教育事務委員
會上表示，內地考察是公民科課
程的重要組成部分，通過實地考
察活動，拓闊學生視野，親身了
解國情和國家最新發展，從而提
升國民身份認同，若時間許可，
更會安排兩地學生一同學習及午
膳。局方還會向學校收集問卷，
了解承辦機構或行程相關的問
題，強調若承辦商做得不好會被
記錄在案，日後將不獲邀入標。

議員倡增黨史教育「紅色之旅」
選委會界別議員郭玲麗發言時

表示，中國共產黨歷史與國家發展息息相
關，但在20多個考察團行程中只有1個會
參觀嘉興南湖革命紀念館了解黨史內容，
建議增加黨史教育及加強「紅色之旅」，
以提升學生對國家的認同。蔡若蓮回應時
表示，部分行程將包括參觀革命先烈足跡
和故居，加上內地不少學校已提升學生對
「跟黨走」的認識，相信學生透過在當地
學校交流都能接觸黨史。
選委會界別議員周文港反映有部分持護
照回內地的學生，過關須花整個小時，未
必趕到高鐵，會影響他們對內地與國家的
第一印象及行程體驗，蔡若蓮回應時表
示，若學生持有簽註，局方會額外加派人
手到口岸協助，亦會提早將學生資料提供
給關口讓他們過關時更暢順，未來會繼續
與內地相關部門溝通商討便利安排。

東江縱隊成立80周年座談會 弘揚前輩愛國主義精神

香港文匯報訊（記者 子京）香港善德基金會昨
日舉辦「國家發展前景」論壇，約300位中小學及
幼稚園教育同工參加。主講嘉賓、外交部駐港副特
派員方建明表示，希望教育界同仁將人格培育與價
值觀塑造融入日常的教育之中，帶領特區下一代主
動關心國家發展，培養世界眼光，在風雲變化的國
際形勢中看得清主流，把得準方向，引導青年堅決
捍衛國家利益和民族尊嚴，為維護國家繁榮穩定和
香港長治久安作出自己的貢獻。
方建明在分享中表示，當前香港進入了由亂到治
走向由治及興的新階段，相信隨着「一國兩制」實
踐不斷深入，制度體系不斷完善，香港定能在融入
國家發展大局的過程中，迎來更加輝煌的發展前
景。
他指出，習近平主席特別重視和關愛香港青年，
去年來港出席慶祝香港回歸祖國25周年大會並發
表重要講話，專門寄語廣大香港青年，強調「青年
興，則香港興；青年發展，則香港發展；青年有未
來，則香港有未來」。近日，國務院副總理丁薛祥

接見港澳青年代表團，勉勵香港青年積極融入國家
發展大局，書寫精彩人生，相信港澳青年的奮鬥之
路一定會愈走愈寬，愈走愈順，前途一片光明。

培養世界眼光 獻力國家繁榮穩定
「在座的各位教育界同仁肩負着教育青年、引導

青年、關愛青年的重要職責。希望大家將人格培育
與價值觀塑造融入日常的教育之中，帶領特區下一
代主動關心國家發展，培養世界眼光，在風雲變化
的國際形勢中看得清主流，把得準方向，引導青年
堅決捍衛國家利益和民族尊嚴，為維護國家繁榮穩
定和香港長治久安作出自己的貢獻。」方建明表
示。
論壇上，主講嘉賓、立法會前主席曾鈺成及香港

科技大學經濟學系榮休教授雷鼎鳴，分別從國家統
一前景及國家經濟前景進行分享。
特區政府教育局副局長施俊輝在論壇上致辭表

示，教育局將在初中推行公民、經濟與社會科，以
及開設小學人文科，進一步將相關元素融入學校課

程，鞏固學生的國家觀念。
善德基金會主席董吳玲玲表示，希望通過論壇支

持和幫助教育同工更好了解和掌握國家發展大局，
從而帶領學生加深對國家發展的認識，培養學生對
中華文化和國民身份的認同，這對學生的未來至關
重要。
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方建明冀教育界帶領下一代主動關心國家發展

◆香港善德基金會昨日舉辦「國家發展前景」論
壇，約300位中小學及幼稚園教育同工參加。

香港文匯報記者曾興偉 攝

◆「紀念東江縱隊成立80周年座談會」昨日在香港
廣州社團總會會所舉行。圖為座談會來賓大合照。

是次晚宴由香港基本法基金會、李浩然立法會
議員辦公室主辦，邀請了多位內地和本地學

者、法律界、政協社團和商界人士，包括林定國，
全國人大常委會香港基本法委員會副主任黃玉山、
原副主任譚惠珠，委員李國章、梁美芬、李浩然、
莫樹聯，清華大學法學院院長周光權；富豪國際酒
店集團副主席兼董事總經理羅寶文等約170位嘉賓
同賀今年國家憲法日。
晚宴期間，主辦方舉行了港台電視節目《憲法傳
萬家》第三季首映禮，並預告新一季節目共10集，
首集將於12月4日啟播。

無人可凌駕國家憲法之上
林定國以「國家及香港法治發展的洞察」為題在
講座中表示，中共中央一直堅持依法治國，依法治
港，依法保障「一國兩制」實踐及推進祖國統一，
在國家憲法、基本法、香港國安法，和黨中央多項

決議中均有提及。
他強調，無人可凌駕國家憲法之上。國家憲法第

五條已訂明「中華人民共和國實行依法治國，建設
社會主義法治國家。國家維護社會主義法制的統一
和尊嚴。一切法律、行政法規和地方性法規都不得
同憲法相抵觸。一切國家機關和武裝力量、各政黨
和各社會團體、各企業事業組織都必須遵守憲法和
法律。一切違反憲法和法律的行為，必須予以追
究。任何組織或者個人都不得有超越憲法和法律的
特權。」

完善制度框架 需有人來維護
林定國強調，國家憲法、基本法、香港國安法等

已明確說明有扎實憲制基礎確保香港的法治環境。
不過，就算有完善的制度框架，都需要有人來維
護，強調香港各界要珍惜、尊重自身法律制度做
事。

李浩然和周光權在致歡迎及感謝辭時介紹了「國
家憲法日」的淵源。周光權表示，國家憲法是中國
的根本大法，具有最高的法律地位、法律權威等，
而「國家憲法日」正是為了增強全社會憲法意識，
弘揚憲法精神，全面推進依法治國意識等。

他強調，國家憲法是基本法的立法根基，是「一
國兩制」、「港人治港」和高度自治的法理基礎和
限制，希望香港各界人士能夠一道努力，推動全社
會樹立憲法意識，養成憲法觀念，確保「一國兩
制」行穩致遠。

◆林定國昨晚在「慶祝『國家憲法日』晚宴講座」上強調，國家憲法、基本法、香港國安法等已明確說明
有扎實憲制基礎確保香港的法治環境。 香港文匯報記者萬霜靈 攝


